

El inevitable reportaje**Con, de, en, por, sin, sobre, tras... el "Gordo"**

Lo de todos los años

Sospecho que, antes que yo, alguien ha pronunciado esta bella sentencia: «La Historia se repite». Se repite de una manera que resultaría intolerablemente monotonía, si nosotros, sus intérpretes, no descubriésemos sutilmente la variedad de sus matices, dentro de su unidad. Vengo refiriéndome, naturalmente, a la pequeña historia, que los reporteros, historiadores diminutos, recogenemos año tras año, procurando hacer diverso lo que esas ayudas reiteran. Así, por ejemplo, todos los otoños debemos comentar de distinta manera la aparición de las castañeras en las esquinas, y del señor Tenorio en los escenarios; todos los inviernos hay que emocionarse ante la primera nevada, sin acordarse demasiado de que una nevada es, por autonomía, un «blanco sudario»; todas las primaveras ha de saludarse, de distinta manera, pero siempre jovialmente, al naturalísimo fenómeno de que florezcan los almendros... Y, por estas fechas ya he de hacer la discisión al «Gordo» de Navidad. Como no hay otro remedio, pues vamos con ello:

La gordura del «Gordo».

El simpático «Gordo» navideño, no ha pasado siempre lo mismo. Comenzó a rojarse en la balanza un peso bruto de 40.000 pesetas, que correspondieron a Bilbao en 1814. Durante los tres años siguientes, se le añadieron dos mil duros, y en los años 1818 y 1819, «peso» descendió cincuenta mil pesetas, que se redujeron a 150.000 en 1820, y a veintimil duros en 1831, para doblarse en 1822, convertirse en 80.000 doce meses después y... Y, en fin, que el «Gordo», en los comienzos de su larga vida, fue tan frívolo como su madre, la loca Fortuna, y varió de peso con facilidad de boxeador. Nunca, sin embargo, ha «pesado» menos de los ocho mil duros.

El «Gordo» a través de los siglos. — Si hay lógica... este año corresponderá el «Gordo» a un veintisiete mil

En qué millares «acostumbra» caer el «Gordo»? Hombre, verán ustedes, con el «Gordo» no hay quien pueda echar cuentas... Claro que puede llegar uno a conocer sus costumbres pasadas, pero, ¡lo que es sus intenciones venideras! ¡Como que, si yo les supiera, se lo iba a comunicar a ustedes!

Y vamos a estudiar, a analizar, a investigar esas costumbres, esas prácticas retrospectivas. — El «Gordo» ha correspondido

una vez, a lo largo de los cien veintitrés sorteos de que tenemos datos, en los millares 19, 21, 22, 25, 29, 30, 31, 32, 38, 40, 46, 50 y 52; dos veces, en los 5, 11, 16, 17, 20, 23, 28, 33, 35, 45 y 53;

tres veces, en los 24, 25 y 34; cuatro veces, en los 3, 4, 10, 13 y 14; cinco veces, en los 7, 8, 15 y 18; seis veces, en el primer mil; siete veces, en los 6 y 12, y ocho veces, en los 2 y 9. En la centena, ha caído, en cambio, un par de veces nada más.

El «Gordo» no ha correspondido nunca a más de 27.000, ni a otros millares superiores al 35, los cuales ya no interesan para los cálculos de... «posibilidades», puesto que ahora sólo entran en sorteo 35.000 números. Quedan, para que entre ellos atine a salir la bola del de las 12.50 que juega en la oficina y que me va a descontar el habilitado pero que a toda marcha...

De todo lo cual se deduce que este año, o no hay vergüenza ni lógica en el mundo, o el «Gordo» se sentirá atrapado por un 27.000. Predicción que hago con un gesto así como de Gaz con un puño, pues que el número de mi oficina es un 9.000 como una casa.

Las terminaciones

Estamos examinando los 123 sorteos celebrados desde 1814 hasta 1934, ambos inclusive. 123 sorteos en 121 años, si señores, porque en las Navidades de 1828 y 1837, se hicieron dos sorteos consecutivos. Algo así como las dos series de ahora, pero con diferentes números para los premios de cada una.

Durante esos 123 sorteos, el número del «Gordo» ha terminado cinco veces en 1; nueve veces en 0; 10 veces en 2 y en 10; 12 veces en 6; 14 veces en 4, 7 y 8; 15 veces en 3, y nada menos que 20 veces en 5.

Después de Madrid y Barcelona, entre las capitales de pro-

vincia favorcidas con el «Gordo», figurarán a la cabeza, por orden alfabetico, Cádiz, Sevilla y Zaragoza, que lo han disfrutado siete veces cada una, «repitiendo», y todo, en alguna ocasión, como Cádiz en 1840-41 y dos años después, en 1844-45, y Sevilla, en 1867-68 y en 1881-84.

Van a continuación: Santander, con seis «Gordos»; Palma de Mallorca, con cuatro; Badajoz, Bilbao, San Sebastián y Valencia, con tres; Alicante, Burgos, Granada, Lérida, Málaga y Pamplona, con dos; y Almería, Castellón, Coruña, Logroño, Palencia, Valladolid y Vitoria, con uno, para muestra.

O sea, que no ha tocado nunca el «Gordo» de Navidad, durante el siglo largo que lleva de más o menos obesa existencia, en ninguna de las capitales de provincia siguientes: Albacete, Avila, Cáceres, Ciudad Real, Córdoba, Cuenca, Gerona, Guadalajara, Huelva, Huesca, Jaén, León, Lugo, Murcia, Orense, Oviedo, Las Palmas, Pontevedra, Salamanca, Santa Cruz de Tenerife, Segovia, Soria, Tarragona, Teruel, Toledo y Zamora.

Ya podrá este año darse una vueltecita por cualquiera de ellas, que no sería mal recibido... En cambio, otras poblaciones no capitales de provincia, se han

Alfonso Alejandro Corredor Colegiado de Comercio (NOTARIO MERCANTIL)

Gestión e Intervención con Fe pública, de operaciones en los Bancos de esta plaza.

IGNORACIONES DE TRICOS a nódico interés, sin mover la prenda.

DESPACHO: Medellín, núm. 3, 1º - Teléf. 134

TALAVERA DE LA REINA

drid, a este respecto de la Lotería de Navidad, es verdaderamente «irritante». No sólo se ha llevado 35 veces el «Gordo», con un importe total de 173.960.000 pesetas, sino que lo ha hecho, sin el menor recato y en diferentes ocasiones, durante varios años consecutivos. El «Gordo» se ha quedado en Madrid, además de en los años «sueltos», dos sorteos seguidos en 1824-25, 1876-77 y 1890-91; tres veces consecutivas en 1827-1828 (dos sorteos); cuatro veces, en 1863, 64, 65 y 66 y, lo que ya es francamente latotable, lo que constituye una verdadera provocación a las provincias «cincuentonas», Madrid se ha llevado el «Gordo», seis años seguidos, en 1923, 24, 25, 26, 27 y 28. ¿Se dejaba sentir o no se dejaba sentir la dictadura? Desde 1932 que no cae el «Gordo» en los madrileños... No sé, no sé, pero me da muy mala espina el tiempo transcurrido. Lo que es este año, mucho será que no se quede también en la meseta central...

Después de Madrid y Barcelona, entre las capitales de pro-

dado la importancia de albergar al Ilustre huésped durante algunos años de la larga centuria que estamos resenando; a saber: Alcira, Algeciras, Ferrol, Gijón, Jerez de la Frontera, Molina (no aclaran las crónicas si de Aragón, en Guadalajara, o de Segura, en Murcia), Ripoll, Sitges y Yecla.

También ha tocado el «Gordo», una sola vez, ¡una sola!, en 1931, en cierta extraña población llamada «Reserva», lo que equivale a una especie de «montejo» de una pescadilla y pico a cada español. Porque «parece ser» que la «Reserva» esa, quiere decir que el número 24.717, que fué premiado, no se vendió, quedando por lo tanto los treinta millones de su importe a beneficio del Tesoro.

Y he aquí la «dinastía» del «Gordo»

He aquí, año tras año, desde 1814 hasta 1934, los números a los cuales ha correspondido sucesivamente el «Gordo», y a las poblaciones en las cuales se habían vendido los billetes:

1814, 23.892, Bilbao; 1815, 33.466, Zaragoza; 1816, 34.503, Madrid; 1817, 34.026, Barcelona; 1818, 8.705, Madrid; 1819, 15.389, Zaragoza; 1820, 2.457, Madrid; 1821, 8.364, Valladolid; 1822, 9.311, Sevilla; 1823, 1.879, Cádiz; 1824, 2.124, Madrid; 1825, 9.295, Madrid.

1826, 14.544, Zaragoza; 1827, 6.835, Madrid; 1828, 12.289 y 522, los dos en Madrid; 1829, 2.127, Pamplona; 1830, 2.652, Vitoria; 1831, 19.400, Algeciras; 1832, 8.318, Zaragoza; 1833, 7.589, Barcelona; 1834, 9.703, Madrid; 1835, 7.175, Cádiz; 1836, 3.037, Barcelona; 1837, 3.616 y 10.998, Badajoz y Jerez de la Frontera, respectivamente.

1838, 6.094, Madrid; 1839, 1.833, Sevilla; 1840, 1.660, Cádiz; 1841, 6.585, Cádiz; 1842, 5.228, Málaga; 1843, 9.975, Palma de Mallorca; 1844, 7.812, Cádiz; 1845, 13.046, Cádiz; 1846, 4.457, Yecla; 1847, 13.656, Valencia; 1848, 1.474, Santander; 1849, 12.724, Barcelona; 1850, 12.223, Madrid; 1851, 12.105, Logroño.

1852, 11.528, Molina; 1853, 16.673, Pamplona; 1854, 14.938, Santander; 1855, 15.406, Granada; 1856, 13.094, Badajoz; 1857, 2.147, Madrid; 1858, 12.085, Zaragoza; 1859, 18.400, Barcelona; 1860, 20.563, Santander; 1861, 23.038, Barcelona; 1862, 4.036, Burgos; 1863, 3.224, Madrid; 1864, 18.968, Madrid.

1865, 1.063, Madrid; 1866, 615, Madrid; 1867, 1.985, Sevilla; 1868, 4.385, Sevilla; 1869, 18.876, Granada; 1870, 9.914, Barcelona; 1871, 9.437, Barcelona; 1872, 16.374, Palma de Mallorca; 1873, 10.014, Sevilla; 1874, 9.452, Barcelona; 1875, 7.932, Barcelona;

1876, 21.690, Madrid; 1877, 12.797, Madrid.

1878, 6.157, Cádiz; 1879, 23.018, Barcelona; 1880, 35.999, Badajoz; 1881, 17.057, Lérida; 1882, 6.679, Barcelona; 1883, 35.600, Sevilla; 1884, 14.292, Sevilla; 1885, 45.498, Gijón; 1886, 6.695, Palma de Mallorca; 1887, 24.666, Madrid; 1888, 4.211, San Sebastián; 1889, 45.400, Málaga; 1890, 15.020, Madrid; 1891, 33.653, Madrid; 1892, 40.297, Valencia; 1893, 31.892, Zaragoza; 1894, 8.653, Burgos; 1895, 25.444, Madrid; 1896, 8.669, Almería; 1897, 13.515, Madrid; 1898, 52.761, Barcelona; 1899, 12.515, Madrid; 1900, 26.285, Alcalá.

1901, 30.655, Lérida; 1902, 28.038, Palma de Mallorca; 1903, 20.297, La Coruña; 1904, 15.162, Valencia; 1905, 32.966, Barcelona; 1906, 34.746, Alicante; 1907, 2.048, Barcelona; 1908, 35.519, Bilbao; 1909, 24.026, Madrid; 1910, 22.101, San Sebastián; 1911, 3.884, Barcelona; 1912, 10.644, Santander.

1913, 18.073, Madrid; 1914, 5.047, Ripoll; 1915, 48.685, El Ferrol; 1916, 19.158, Madrid; 1917, 2.091, Santander; 1918, 5.605, Llanes; 1919, 53.452, Madrid; 1920, 9.052, San Sebastián; 1921, 28.876, Barcelona; 1922, 46.460, Barcelona; 1923, 18.398, Madrid; 1924, 15.770, Madrid; 1925, 11.519, Madrid.

1926, 17.229, Madrid; 1927, 10.123, Madrid; 1928, 6.692, Madrid; 1929, 53.453, Zaragoza; 1930, 24.630, Valencia; 1931, 24.717, Reserva; 1932, 29.757, Madrid; 1933, 7.189, Sitges, Alcira y Bilbao; 1934, 2.686, Castellón y Santander.

En total, por estos ciento veintitrés «Gordos», ha satisfecho el Estado la bonita suma de «quincientos siete millones ochocientas setenta y cinco mil pesetas».

¡A ver, hombre, si nos toca algo de los treinta mil millones de este año! Que me parece que ya es hora...

Cementos Portland, S. A.**PAMPLONA****Fábricas en OLAZAGUTIA****Producción anual**

200.000 toneladas

Los TREINTA años de éxito rotundo de la marca

“Cangrejo,”

son su única propaganda y su absoluta garantía

DIRECCIÓN:

Avenida de San Ignacio, núm. 7

PAMPLONA

La Exposición Mundial de Prensa católica

Magnífico exponente de la universalidad del catolicismo

Se activa la participación de España

A todos los países de Europa, diez países más de Asia, treinta y dos en África, trece en América y siete en Oceanía.

La adhesión de todos estos países ha sido entusiasta. Los comités se prestan a dar a la Exposición el mayor esplendor posible. Una noble emulación les impulsa a competir en mostrar al mundo la labor brillante y eficaz de la Prensa católica en sus respectivas naciones. España no puede quedarse atrás. Su instalación ha de estar a la altura de las que más se distingan, pues así lo exige su gloriosa tradición católica.

Los preparativos para lograrlo se llevan a cabo con actividad. La parte artística y ornamental ha sido encargada al arquitecto don Gonzalo de Cárdenas y al pintor don Hipólito Hidalgo de Caviedes, recientemente fallecido.

Se espera que no falle en Roma ni una sola de las publicaciones católicas de nuestra Patria. Y que todas ellas contribuirán con entusiasmo al éxito de la instalación española en este Certamen, por el cual merece el Santo Pontífice un singular interés.

FERNANDO S. MATAS



Guide usted
su estómago
porque es la base de
su salud

Yo padecí también como
usted, pero me curé el
DIGESTÓNICO

del Dr. Vicente

VENTA EN FARMACIAS

CONSULTORIO**Clinica-Operatoria-Rayos X**

del

Dr. García Cappa

Cuesta de los Pescantes, 8.-Teléf. 210.-TOLEDO

Fundada en el año 1906.—Consulta de enfermedades de la vista, garganta, nariz y oídos y cirugía general a cargo del DR. GARCIA CAPPA, del Hospital de la Princesa y del Real Dispensario antituberculoso Príncipe Alfonso, martes y viernes, de 11 a 1, y de 2 a 6.

En Madrid, todos los días (excepto los citados), de 2 a 7; Santa María, 6.—El Consultorio se halla abierto todos los días de 5 a 6, para la curación